

LA INFORMACION

SAN SEBASTIAN.—DOMINGO.—JUNIO, 1918.

AÑO III.—NUM. 637.

ORIENTACIONES

Una visita a Amado Nervo. — Despues de la guerra triunfará el espiritualismo. — Se estrecharán las relaciones entre España y la América latina. — España es un país de reserva. — Una idea de Chateaubriand. — El problema del libro.

Para LA INFORMACION.

Hemos ido a visitar al ilustre literato Amado Nervo.

Este gran poeta, — pensador, artista y filósofo — uno de los espíritus más delicados y exquisitos de la literatura contemporánea.

Supimos que regresaba a su país — después de vivir trece años entre nosotros, y al ir a despedirnos de él, le rogamos que ilustrara con su cultura y su elevado criterio estas informaciones que venímos haciendo.

Amablemente contestó a nuestras preguntas:

— ¿Qué influencia tendrá esta guerra en las ideas? ¿Qué ideales triunfarán después de la actual catástrofe?

— Creo — contestó — que la guerra traerá de nuevo el predominio del espíritu. Estas grandes catástrofes no suceden en vano. No son fuerzas ciegas las que luchan. Existe un poder sobrenatural que purifica a los hombres como a los pueblos por medio del dolor. Yo soy optimista. Tengo una gran fe en que el resultado de esta dolorosa prueba ha de ser la derrota del materialismo y el triunfo del espiritualismo.

— Cree usted que después de la guerra se estrecharán las relaciones entre España y la América latina?

— Indudablemente. Todos los países deben buscar sus afinidades espirituales; y cabe mayor afinidad que la que existe entre España y el mundo hispano-americano?

Esta unión entre países hermanos, es, a mi entender, la única posible, razonable, práctica y útil. La unión entre países de diferente carácter, de distintas razas y de diversas civilizaciones es artificial.

Los pueblos sufren grandes equivocaciones cuando pretenden copiar las reformas, las leyes, o los adelantos de países de opuesto carácter. En cambio cuando son países afines — de la misma sangre y de idéntica naturaleza — los pasos de progreso de cada uno, pueden servir de enseñanza para los demás. Los éxitos pueden estimular, y los fracasos servir de advertencia provechosa para no perder tiempo en ensayar inútiles o perjudiciales.

Y no digamos nada de las ventajas y provechos comerciales. Yo creo sinceramente que después de la guerra, se han de unir y estrechar íntima y fraternalmente todos los Estados Hispano-Americanos, teniendo a España por Centro y por lazo

LUIS LEON.

CRONICA DE LA GUERRA

Consejo interaliado

Para LA INFORMACION.

Tan profundamente grave es la marcial situación en tierras de Occidente, que para elevar el abatido espíritu de los pueblos de la Entente, contrariados por la persistencia funesta de las sucesivas derrotas de que son víctimas sus huestes, se ha reunido en Londres el Consejo Supremo de Guerra de los aliados para celebrar su sexta sesión. Terminada esta, la Oficina de Prensa facilitó una nota plagada de errores, a sabiendas, y que como es lógico, sólo tiene a inyectar ánimos en los deprimidos espíritus de ingleses-franceses e italianos. Afirma la nota en cuestión que el Gobierno germano trasladó precipitadamente sus unidades bélicas, desde el frente Oriental al Occidental, por efecto del derrumbamiento del pueblo y del ejército ruso. Nada más lejos de la verdad; porque si en efecto se verificó este traslado de unidades no hubo en ningún momento la precipitación que advierte el Consejo, ni ello pudo causar sorpresa a los aliados, ni puede ser pretexto para justificar la inferioridad numérica de sus líneas, sobre todo en determinados sectores.

De la gran ofensiva germana se venía hablando con insistencia y hasta se la hacía objeto de las hipótesis más diversas, desde varios meses antes de su iniciación, y en cuanto atañe a esta tercera fase de la mencionada ofensiva, causaba extrañeza, hasta en los mismos críticos franceses, el que se retrasase tanto, lo cual demuestra que en lugar de precipitación hubo reflexión, orden y método. Como es preciso que los respectivos pueblos sigan creyendo en lo que ya no creen sus Gobiernos, se les habla del poderoso esfuerzo de los Estados Unidos y se relegan para entonces los éxitos con que ahora no se puede soñar. Las hiperbólicas ofertas de los nor-

de unión. Esta aproximación la iniciaron los literatos y los poetas y la han de continuar los hombres del Comercio y de la Industria. Mientras más nos conozcamos más cordiales serán nuestras relaciones.

— ¿Cuál cree usted que será la situación de España después de la paz?

— Decía hace poco un gran literato americano que España es un país de reserva. Alguien ha comentado estas palabras atribuyéndolas a Chateaubriand. No, no fueron estas las palabras del famoso autor del "Génio del Cristianismo".

Pero si fué suya esta idea, Chateaubriand tuvo siempre una gran fe en el porvenir de España. Creyó que España era depositaria de singulares energías y que está llamada a desempeñar todavía una gran misión. Yo, por mi parte, no creo en esa farándula que han inventado los estadistas de pueblos fuertes y pueblos débiles. No hay tales pueblos fuertes ni tales pueblos débiles. Los pueblos son como instrumentos en manos de la Providencia. Esta es la única Filosofía de la Historia.

Yo creo profundamente en la acción providencia. Dios se vale unas veces de unos instrumentos y otras veces de otros. Y España, por todas las trazas, es un instrumento que Dios ha de utilizar todavía.

— ¿Y del problema del libro en América qué cree usted?

— Que está por resolver. Es lástima que siendo el castellano el idioma que más se habla en el mundo, no tengan nuestras empresas editoriales la importancia que deben tener.

— ¿Cómo cree usted que se podría resolver este problema?

— Creando una Sociedad semejante a la Sociedad de Autores, que administre en toda España y en toda la América latina la producción literaria. Podría establecerse la Junta Central en Madrid con ramificaciones y Juntas locales en todas las ciudades de importancia que dieran impulso e inspección a la difusión de la literatura castellana. Así los buenos libros alcanzarían una tirada fabulosa y las buenas letras obtendrían la prosperidad a que tienen derecho. Y el libro sería el mejor mensajero el más firme lazo de unión entre nuestros pueblos hermanos.

Y al estrechar nuestra mano, con la efusión de la despedida, añadió:

— Amo mucho a España. Y haré cuantito éste de mi parte para que allá, en mi país, se la conozca como es debido.

CAPITÁN FRANQUEZA.

teamericanos sirven de base para alentar esperanzas y sostener la fe en un triunfo que, si antes era cosa lejana, ahora es ya irreparable utopía. Para explicar los éxitos de sus adversarios hablan de las ventajas que posee su posición estratégica y de las facilidades ferroviarias que el Consejo, como los críticos, se obstinan en calificar de éxitos iniciales. Lo más notable de la nota facilitada es el concepto de que indudablemente los alemanes renovarán sus ataques y las naciones aliadas pueden aún estar expuestas a días muy críticos.

Aseguran que la unidad de mando ha dado frutos excelentes, pero en puridad de juicio, los tales frutos no han sido más que continuados desastres, a pesar de los cuales los elogios a Foch se salen de los límites de lo normal y hacen pensar en que

mayo pronto, como el adagio castellano advierte, vendrá el tío Paco con la rebaja. Con respecto a la cooperación de los Estados Unidos dice la nota que será pronta y cordial y que hará imposible a los alemanes la obtención de la victoria, y mientras el Consejo dice esto continúa el avance de las tropas germanas por el Sur del Aisne y resultan inútiles todas las reacciones de contraofensiva de las reservas acumuladas por Foch.

CAPITÁN FRANQUEZA.

Y esa actitud, correctamente paternal del Gobierno alemán en tan difíciles momentos, contrasta, para su mayor alabanza con el de Gran Bretaña, que sofocó y sangre y fuego el levantamiento irlandés, sin respetar sefianas ni niños, a centenares de personas conspiadas que habían preparado uno nuevo, como consecuencia del servicio militar obligatorio.

Ese dato de la autoridad tudesca, refiere por Besteiro a la faz de España, acusa la mayor prueba de que aquella está

firmemente robustecida, cual se requiere para gobernar bien y pronto, y que no necesita forzar los tornillos para que la máquina del Estado funcione sin estridencias y perfectamente; mientras otros países

por decirse a sí mismos liberales y demócratas, suponen a los demás despotas y bárbaros, aún cuando los hechos demuestran lo contrario.

La otra cita traída por el diputado socialista Besteiro al Congreso español tiene aún mucho más alcance, porque, a nuestro juicio, revela el elevado concepto de la justicia que se tiene en Alemania y la absoluta independencia con que proceden sus jueces, dentro de sus sagradas funciones y bajo su exclusiva responsabilidad.

Esa cita se refiere a que un magistrado, que juzgaba a un huelguista revolucionario, le aplicó una atenuante desconocida en nuestros Códigos ni sospechada por nuestros legisladores. Y la atenuante consistía en que el acusado no buscaba obtener algo deshonroso. Es decir, pues, que se reconocía que el obrero obró honradamente, aunque ilegalmente. Y esa cualidad de honradez le reivindicaba ante la sociedad y le hacia acreedor a una piedad que está

en la necesidad urgente de reformar la situación del Ejército.

NOTAS PALATINAS

POR TELÉFONO

Madrid, j-12 n.

En Palacio se ha celebrado esta mañana, con toda solemnidad, el acto de imponer la reina Victoria las insignias de la Cruz Roja a las nuevas enfermeras de dicha Institución.

El acto se vio muy concurrido, figurando numerosas señoritas de la aristocracia y de la clase media.

Esta mañana ha estado en Palacio conferenciando con el Rey, el embajador de Austria Hungría.



SOLDADOS DEL REGIMIENTO DE SICILIA GANADORES DE PREMIOS EN EL CONCURSO DE AYER.

Fot. Información.

Dos citas de Besteiro

Toda la prensa española, sin distinción de colores, al publicar los discursos pronunciados en el Parlamento con motivo de la discusión de los sucesos de Agosto último, resaltó el de Besteiro, en el cual, haciendo historia y crítica de los mismos, trajo a colación dos citas, que, a nuestro entender, constituyen un alegato en favor de la democracia alemana.

Nosotros creemos oportuno recogerlas en este artículo, por la alta significación en pro de las instituciones fundamentales alemanas que ellas entrañan, y por ser un diputado socialista y profesor de la Universidad Central quien las ha presentado en la Cámara popular como modelo y ejemplo digno de ser imitado por nosotros. Las citas, pues, están doblemente valoradas por esas circunstancias sobre las cuales conviene que se fije el lector.

La primera cita fué que, durante una huelga reciente en Berlín y otras capitales del Imperio alemán, hecha por cientos de miles de obreros y en actitud revolucionaria, como que obedecía a la prédica de los maximalistas rusos y tenía por finalidad el establecimiento en Alemania de la misma situación moscovita, el Poder público no utilizó para reprimirla, el Ejército, a pesar de ser aquél un país al que se intenta acusar de militarista, sirio que se valió sola y exclusivamente de la policía, no obstante las proporciones gigantescas del movimiento, los propósitos tan contrarios al régimen reinante, que buscaba, y las graves y excepcionales circunstancias de la guerra en que Alemania se hallaba envuelta.

Y esa actitud, correctamente paternal del Gobierno alemán en tan difíciles momentos, contrasta, para su mayor alabanza con el de Gran Bretaña, que sofocó y sangre y fuego el levantamiento irlandés, sin respetar sefianas ni niños, a centenares de personas conspiadas que habían preparado uno nuevo, como consecuencia del servicio militar obligatorio.

Ese dato de la autoridad tudesca, refiere por Besteiro a la faz de España, acusa la mayor prueba de que aquella está

firmemente robustecida, cual se requiere para gobernar bien y pronto, y que no necesita forzar los tornillos para que la máquina del Estado funcione sin estridencias y perfectamente; mientras otros países

por decirse a sí mismos liberales y demócratas, suponen a los demás despotas y bárbaros, aún cuando los hechos demuestran lo contrario.

La otra cita traída por el diputado socialista Besteiro al Congreso español tiene aún mucho más alcance, porque, a nuestro juicio, revela el elevado concepto de la justicia que se tiene en Alemania y la absoluta independencia con que proceden sus jueces, dentro de sus sagradas funciones y bajo su exclusiva responsabilidad.

Esa cita se refiere a que un magistrado, que juzgaba a un huelguista revolucionario, le aplicó una atenuante desconocida en nuestros Códigos ni sospechada por nuestros legisladores. Y la atenuante consistía en que el acusado no buscaba obtener algo deshonroso. Es decir, pues, que se

reconocía que el obrero obró honradamente, aunque ilegalmente. Y esa cualidad de honradez le reivindicaba ante la sociedad y le hacia acreedor a una piedad que está

consignada en las leyes del pueblo teutón al que quieren dignar con el epíteto de bárbaro los pueblos que ni siquiera pensaron jamás en establecer en su legislación una reparación igual.

Véase cómo el más intelectual de los socialistas españoles, o al menos de los diputados pertenecientes al socialismo, ha hecho, tal vez, sin proponérselo, el mayor panegírico de Alemania, con sólo haber citado en su discurso esos dos casos, entre

ANTONIO BARANCO GARRIDO

Notas políticas

POR TELÉFONO

Madrid 8, 40 n.

EN LA PRESIDENCIA

La nota oficial facilitada hoy a la Prensa dice así:

El señor Maura despachó con Su Majestad, poniendo a la firma un Real decreto autorizando la conmemoración del duodécimo Centenario de Covadonga, y otros dos resolviendo competencias.

El presidente recibió la visita del presidente del Consejo de Estado, don Vicente Santa María de Paredes.

Igualmente le visitaron los señores don Mariano Zabala y don Francisco Verdugo, para tratar del anticipo de Covadonga, y otros dos resolviendo competencias.

VIDA PARLAMENTARIA

Con motivo de no celebrar sesiones las Cámaras hasta el martes próximo, son en gran número los diputados y senadores que han salido de Madrid.

El martes continuará la discusión de las reformas militares y se reanudará el debate acerca de los sucesos de Agosto.

"El Imuarcial" asegura que el debate sobre la totalidad del proyecto de reformas militares terminará el martes, día en que intervendrá el señor Gasset y hará el resumen el presidente del Consejo.

"El Debate" asegura que el martes quedará aprobado el proyecto en su totalidad y que en seguida se pondrá a discusión el proyecto concediendo mejoras a los funcionarios civiles.

"A B C", ocupándose del discurso pronunciado ayer por el señor La Cierva, dice que todos reconocen que dió una nota de absoluta sinceridad.

Califica de admirable el discurso, por la claridad y los conceptos, y afirma que fueron excelentes las razones con que defendió su gestión en el ministerio de la Guerra y su labor de extirpación de abusos inventados.

Termina diciendo que fué irrebatible su argumentación, basada en la necesidad urgente de reformar la situación del Ejército.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
44, CALLE URBIETA, 44 — SAN SEBASTIÁN
TELÉFONO 17-42 — APARTADO DE CORREOS 66
TARIFA DE SUSCRIPCION
Un año 12,00 ptas. Un trimestre 4,00 ptas.
Un semestre 6,00 ptas. Un mes 1,30 ptas.
PÚBLICIDAD A PRECIOS CONVENIALESC
PIDANSE TARIFAS

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

<p